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Были сельчане, 
станут горожане

Назвался 
груздем — учись

Найди меня, 
если сможешь

2 4 5
Школа наставничества 
знакомит желающих с ведением 
тепличного хозяйства.

Депутаты одобрили решение вопроса 
о присоединении станции Кокпекты 
к шахтерской столице.

Многочисленные обитатели степи 
в суровых условиях резко 
континентального климата.

Кто убивает дорогу?
Недавно на трассе Нарманбет – Балхаш 
в Актогайском районе постелили новое 
дорожное полотно. Однако радость 
от свежего асфальта была омрачена 
появлением тяжелой карьерной 
техники на этой автодороге.

«Самосвалы, перевозящие по 40 тонн руды, а 
вместе с весом машины это около 60 тонн, мчат-
ся по дороге общего пользования из карьера 
Шубартау. В результате асфальт уже пострадал 
и теперь продавлен в нескольких местах», – на-
писали в редакцию «ИК» местные жители. 

Люди, обеспокоенные текущим положением 
дел, обратились в соответствующие ведомства 
с просьбой запретить проезд карьерных само-
свалов по новой дороге. Сложившаяся ситуация 
длится уже несколько месяцев, но ответных мер 
от властей так и не последовало. Жители само-
стоятельно перекрывали трассу, устанавливая 
самодельные заграждения, и даже сами дежури-
ли на месте, вынуждая карьерную технику про-
езжать по степной дороге.

– Относительно перевозки руды по автодороге 
областного значения Актогай – Балхаш (участок 
между селом Нарманбет и городом) сообщаем, 
что ранее была проведена встреча с предста-
вителями ТОО «Транко Балхаш», где принято 
решение об остановке работ по транспортиров-
ке руды до проведения работ по профилировке 
объездной дороги, – сообщили в акимате Акто-
гайского района. 

Прокомментировали ситуацию и в управле-
нии пассажирского транспорта и автомобиль-
ных дорог акимата Карагандинской области.

– В связи с транспортировкой руды в район 
направлен экипаж транспортной инспекции для 
проведения рейдовых мероприятий, – сообщи-
ли в ведомстве. 

Они вступят в силу 22 сентября. 
В техническом регламенте «О 
безопасности молока и молочной 
продукции» появятся изменения, 
направленные на обеспечение 
высокого качества и безопасности 
молочной продукции.

Как сообщают эксперты Ка-
захстанского института стандар-
тизации и метрологии, одним 
из ключевых изменений станет 
обязательное размещение инфор-
мации о наличии растительных 
масел на упаковке молочных 
продуктов. Это позволит разбор-
чивым потребителям принимать 
осознанные решения о покупке. 
Также изменятся физико-хими-

ческие показатели идентифика-
ции продукции детского питания. 
Было исключено нормирование 
содержания золы и увеличен по-
рог содержания витамина Д. 

Новые поправки будут учиты-
вать и национальные молочные 
продукты – айран, сузбе, тан и 
курт. Появится термин «моро-
женое молокосодержащее» с 
содержанием молочного жира 
до 6%. Производителям также 
предоставляется больше твор-
ческой свободы, позволяя ука-
зывать придуманные названия 
для своих продуктов и исполь-
зовать комбинированные наи-
менования.

Карагандинцы жалуются 
на участившиеся 
случаи отказа в приеме 
бумажной купюры 
номиналом 200 тенге. 
Нацбанк напоминает: 
эти банкноты являются 
законным платежным 
средством на территории 
РК.

«Отказ в приеме по нарица-
тельной стоимости банкнот и 
монет национальной валюты, 
находящихся в обращении на 
территории Республики Ка-
захстан, которые являются за-
конным платежным средством, 
влечет административную 
ответственность, предусмо-

тренную статьей 206 Кодекса 
Республики Казахстан «Об ад-
министративных правонаруше-
ниях», – предупреждают в На-
циональном Банке РК.

Также подчеркивается, что 
регулятор не осуществляет вы-
пуск в обращение новых банк-
нот 200 тенге. Находящиеся 
в обращении банкноты этого 
номинала не имеют срока за-
вершения хождения, изымают-
ся по мере их естественного 
износа и замещаются монета-
ми номиналом 200 тенге. Для 
консультации по возникшим 
вопросам можно обратиться в 
контакт-центр Национального 
Банка по номеру: 1477.

Не просто фермер, 
а бизнесмен
Наталья ФОМИНА

Свыше трех миллиардов тенге выделили 
в нынешнем году для повышения доходов 
сельского населения региона.

НОВОСТИ

Курт в законе

Для карагандинских молочников грядут изменения – 
ужесточатся требования к маркировке их продукции.

Все те же деньги

Коллаж Натальи Романовской

Руководитель отдела ми-
крокредитования, развития 
регионов и сельскохозяй-
ственной кооперации об-
ластного управления сель-
ского хозяйства Куандык 
Ахметов рассказал, что в 
рамках масштабирования 
пилотного проекта по по-
вышению доходов сельчан 
«Ауыл аманаты» в текущем 
году на нашу область выде-
лено 3,4 млрд тенге. На эту 
сумму планируется выдать 
653 микрокредита с созда-
нием 692 рабочих мест. 

Как разъяснял ранее за-
меститель Премьер-мини-
стра РК Алтай Кульгинов, 
целью программы «Ауыл 
аманаты», утвержденной 
Главой государства, явля-
ется обеспечение занятости 
сельского населения. На 
республику уже выделено 
100 млрд тенге для созда-
ния более 18 тысяч личных 
подсобных хозяйств на 
селе. Программа уникаль-
на, по ней сельчанам предо-
ставляются кредиты свыше 

8 млн тенге под 2,5%. Учи-
тывая высокий сельскохо-
зяйственный потенциал 
региона, есть хорошие пер-
спективы дальнейшего его 
развития. 

В нашем регионе в фев-
рале этого года был опре-
делен поверенный агент 
и заключен договор с АО 
«СПК «Сарыарка». Для 
реализации программы в 
мае из республиканского 
бюджета были перечисле-
ны средства в сумме 2,4 
млрд тенге. Управлением 
сельского хозяйства эти 
финансы были направле-
ны в АО «СПК «Сарыар-
ка» для выдачи микрокре-
дитов. По состоянию на 
25 июля по области при-
нято 759 заявок на креди-
тование на общую сумму 
5,8 млрд тенге, из них 51 
заявка – от сельскохозяй-
ственных кооперативов. 
На сегодняшний день одо-
брено 55 бизнес-проектов 
на общую сумму 597 млн 
тенге.

Также по поручению 
Главы государства госза-
каз с этого года переори-
ентирован на техническое 
и профессиональное обра-
зование по востребован-
ным специальностям. Уже 
сейчас количество таких 

мест увеличено на 50%, а 
к 2025 году оно возрастет 
до 70%. Министерство про-
свещения готово бесплатно 
обучить геологов, энерге-
тиков, машиностроителей, 
металлургов, специалистов 
горнодобывающей отрас-

ли, строителей, работни-
ков коммунального хозяй-
ства, транспорта, а также 
IT-специалистов.

Кроме того, с прошлого 
года введена подготовка ка-
дров по заявкам предприя-
тий. При этом работодатель 
берет на себя обязательство 
организации практики и 
дальнейшего трудоустрой-
ства выпускников колледжей. 
В новом учебном году по это-
му направлению планируется 
принять дополнительно 10 
тысяч студентов.

Прием документов в кол-
леджи продлится до 20 авгу-
ста текущего года.

Нужны рабочие
Рекордное количество образовательных грантов 
получат в этом году выпускники школ, желающие 
обучаться в колледжах страны. По поручению 
Президента государственный заказ на рабочие 
специальности был увеличен на 50 тысяч мест. В 
целом самые разные профессии бесплатно смогут 
получить 130 тысяч молодых людей.
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Вместе с главой региона 
приехали руководители об-
ластных управлений, пред-
ставители полиции, депар-
тамента экологии. Прием 
жителей длился четыре с 
половиной часа, сюда обра-
тилось больше ста человек. 

Чтобы избежать столпотво-
рения, организовали элек-
тронную очередь. И люди 
спокойно обслуживались, 
как все привыкли в ЦОНах 
и банках. Дополнительный 
плюс заключался в том, что 
можно было обратиться к 

руководителям разных ве-
домств и получить ответы на 
свои вопросы. Многие брали 
сразу по нескольку талонов. 
Для удобства предусмотрели 
детский уголок. Пока взрос-
лые решали вопросы, с деть-
ми занимались волонтеры.

Жители не только жалова-
лись, высказывали пробле-
мы, но и предлагали идеи. 
К примеру, одна из обще-
ственниц хочет открыть 

клуб поддержки онкоболь-
ных и их родственников. 
Другая готова по примеру 
Караганды внедрить в Те-
миртау социальный проект 
иппотерапии для реабили-
тации детей с особыми по-
требностями.

По итогам приема Ермаган-
бет Булекпаев выделил ТОП-
5 волнующих темиртаусцев 
вопросов.

– Коммунальные вопросы: 
тепло-, электроснабжение, 
вода – это основное. Осо-
бенно в нынешней ситуации 
– это состояние водовода. 
Сейчас оперативно ремон-
тируем проблемные участки, 
а на следующий год будем 
подавать заявку на капиталь-
ный ремонт. Очень много 
вопросов было по благоу-
стройству: есть подрядчики, 
по работе которых жители 
предъявляют претензии. За-
тем дороги, пассажирский 
транспорт, ну и бытовые 
вопросы, – отметил аким об-
ласти. – Считаю такой фор-
мат приема эффективным и 
правильным. Все обращения 
зафиксировал, будем со-
вместно с моими коллегами 
находить пути решения.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi 
ƏБДІҒАЛЫМОВА 

г. Темиртау

В Агадыре жители восьмиквартир-
ного дома по улице Тəуелсіз Қазақстан 
пожаловались акиму на аварийное со-
стояние их жилья, которое они не могут 
восстановить самостоятельно. Чаяния 
людей пообещали удовлетворить – из 
районного бюджета будет выделено 12 
миллионов тенге, и к приходу холодов 
им помогут с ремонтом.

Во время своей поездки глава реги-
она ознакомился с ходом ремонтной 
кампании в рамках подготовки к отопи-
тельному сезону. Аким поселка Азамат 
Абильдин доложил, что для улучшения 
теплоснабжения в котельных заменят 
шесть котлов. Работы планируется за-
вершить к середине сентября. 

Ермаганбет Булекпаев побывал и 
на строительной площадке, где возво-
дится жилье для очередников. Восемь 
двухквартирных домов с центральным 
водоснабжением и водоотведением 

планируют сдать в этом году. Также 
глава региона посмотрел, как ведет-
ся ремонт школы имени А. Ермекова 
и больницы. В целом серьезных за-
мечаний не возникло. Однако он под-
черкнул, что все намеченные объемы 
должны быть выполнены в срок.

Аким поселка Агадырь рассказал 
главе региона и о том, как проводится 
благоустройство населенного пункта. 
Так, например, в этом году заменят 
аварийный участок магистрального 
водовода. Из районного и областного 
бюджетов выделены средства на ас-
фальтирование 11 улиц. Благоустраи-
ваются и дворы. За счет местной казны 
обновят кровлю в пяти многоквартир-
ных домах. Продолжится работа и по 
освещению улиц.

Соб. инф. 
Фото Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

Шетский район

Фархат КИНЖИТАЕВ

На внеочередной, 
V сессии 
Карагандинского 
областного 
маслихата, которая 
состоялась под 
председательством 
Нуркена Кобжанова, 
представители 
депутатского 
корпуса одобрили 
решение вопроса об 
административно-
территориальном 
присоединении 
станции Кокпекты к 
шахтерской столице. 
Соответствующее 
постановление 
будет направлено в 
Правительство РК.

Как отметила замести-
тель руководителя управ-
ления экономики региона 
Гульмира Абишева, станция 
Кокпекты территориально 
относится к Бухар-Жыра-
ускому району, а ряд ад-
министративных зданий, в 
частности школа, – к району 
Алихана Бокейхана г. Кара-
ганды. 

– В связи с этим населен-
ный пункт должным образом 
не обеспечивался ни городом, 
ни районом. Это касалось 
вопросов благоустройства 
территории, обеспечения 
населения качественными 
коммунальными услугами. 
Жители станции неоднократ-
но направляли соответствую-
щие запросы в местные ис-
полнительные органы, прося 
включить их в состав города, 
поскольку с Карагандой у них 
имеются более тесные свя-
зи. 29 апреля текущего года 
состоялось собрание мест-
ного сообщества Кокпекты, 
в результате которого 100% 
участников проголосовали за 
присоединение, – сообщила 
Г. Абишева. 

По ее словам, в результате 

площадь территории города 
будет составлять более 500 
квадратных километров. 

– Управлением экономики 
на основании постановле-
ний акиматов и решений 
маслихатов разработано 
совместное постановление 
акимата Карагандинской об-
ласти о внесении на согла-
сование в Правительство РК 
предложения об изменении 
административно-террито-
риальных границ г. Кара-
ганды и Бухар-Жырауского 
района. Все необходимые 
процедуры проведены, 
подготовлены материалы 
в соответствии с законода-
тельством. Это акт экспер-
тизы, экономические рас-
четы, схематическая карта 
с указанием на ней новых 
границ, предложения мест-
ных представительных и 
исполнительных органов. 
После принятия данного 
акта будет проведена рабо-
та по согласованию с про-
ектными организациями, 
Общественным советом и 

размещение на портале «От-
крытые НПА», – уточнила 
руководитель управления 
экономики.

Председатель Караган-
динского областного масли-
хата Нуркен Кобжанов под-
черкнул, что с просьбами о 
присоединении станции к 
городу местное население 
обращалось неоднократно, 
этот вопрос поднимался 
также на встречах жителей с 
главой региона.

– К примеру, есть школа, 
которая относится к району 
А. Бокейхана. Во время вы-
боров получается странная 
ситуация – жители, которые 
прописаны в Бухар-Жыра-
уском районе, голосуют на 
территории города Караган-
ды. Услуги здравоохранения 
им также удобнее получать в 
областном центре, посколь-
ку они находятся в несколь-
ких километрах от станции 
Сортировка. Чтобы упоря-
дочить ситуацию, нам не-
обходимо рассмотреть этот 
вопрос, – сказал он.

В результате обсужде-
ния народные избранники 
проголосовали за решение 
о присоединении станции 
к Караганде. Напомним, в 
Кокпекты проживают почти 
500 человек.

Также в ходе внеочеред-
ной сессии депутаты рас-
смотрели вопросы о пе-
реименовании некоторых 
административно-террито-
риальных единиц региона, 
утвердили составы межве-
домственной комиссии по 
профилактике правонару-
шений, а также антитерро-
ристической комиссии при 
акимате Карагандинской 
области. Кроме того, было 
объявлено о досрочном пре-
кращении депутатских пол-
номочий Асхата Есентурова 
и принято решение о назна-
чении председателя област-
ной ревизионной комиссии 
– им стала Дана Мухамед-
жанова.

Фото 
Сергея КОЧМАРЕВА

Для этого был разработан план-график 
точек продаж с участием продукции от-
ечественных производителей. Согласно 
плану в Караганде родители смогут ото-
вариться с 12 по 19 августа в торгово-раз-
влекательном центре «Global City».

В Темиртау – 19 и 20 августа в универ-
маге «Центральный». 

В Абае – с 5 по 10 сентября на площа-
ди возле Дома культуры. 

В Шахтинске – весь август на террито-
рии магазина «Арзан».

В Сарани – 19 и 20 августа на террито-
рии коммунального павильона.

В Балхаше – весь август на централь-
ной городской площади, а также в специа-
лизированных отделах магазинов города.

В Приозерске – 19, 26 августа и 2 сен-
тября ярмарка пройдет на центральной 
городской площади. 

В Нуринском районе – 18 и 25 августа 
по адресу: ул. Абая, 48.

В Осакаровском районе – 18 августа в 
специализированных отделах магазинов.

В Шетском районе – весь август в ма-
газине «Арзан».

В Каркаралинском районе – 15, 22 и 29 
августа в ресторане «Асылан».

В Актогайском районе – весь август по 
адресу: ул. А. Бокейханова, 8а.

В Бухар-Жырауском районе – 15-16 
августа на центральной площади пос. 
Ботакара.

Соб. инф.

Все ответственные — 
в одном месте

И в поселке 
будет светло

В Шетском районе с рабочей поездкой побывал глава региона 
Ермаганбет Булекпаев. Он проверил, как выполняются его поручения, 
ведется строительство домов, а также объектов образования и 
здравоохранения.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Были сельчане, 
станут горожане

Аким области Ермаганбет Булекпаев провел 
выездной прием жителей Темиртау. Местом 
выбрали городской Дворец культуры, который на 
время превратился в импровизированный ЦОН.

Пора собирать 
ранец
Светлана СВИЧ

С 1 августа во всех регионах 
Карагандинской области пройдут 
ярмарки, где можно будет 
приобрести школьную форму, 
обувь и канцелярские принадлежности. Таким образом управление 
образования совместно с местными исполнительными органами решило 
помочь родителям собрать в школу своих детей быстро 
и централизованно. 
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Многогранность возникла из 
экономии и производственной 
необходимости. В этом году 
«A.V. Group» отмечает свой юби-
лей: 10 лет назад ТОО открыло 
цех по выпуску полиграфиче-
ских изделий. На предприятии не 
просто штамповали бумажную 
продукцию, здесь освоили пе-
чать и постпечать. В последнюю 
входят резка, сборка, все виды 
переплета, присоединение об-
ложки. Цех изготавливает блок-
ноты, ежедневники, планеры, 
визитки, брошюры, журналы по 
технической безопасности, гра-
моты, благодарственные письма. 
Все – под заказ. 

– Одними из первых в области 
мы настроили полный полигра-
фический цикл. Для этого езди-
ли на обучение в Алматы. Потом 
объемы выпускаемой продукции 
росли, расширялась линейка то-
варов, а специалистов для их из-
готовления не хватало: в регионе 
не было колледжей, готовящих 
современных полиграфистов. И 
тогда мы создали при производ-
стве учебный центр, где люди 
получали не только знания, но 
и стипендии, и как итог – рабо-
чие места. 100 процентов обу-
чившихся были трудоустроены. 
Не каждый колледж может этим 
похвастаться, – гордится Вла-
димир Алескеров, генеральный 
директор ТОО «A.V. Group». – У 
нас большой объем переплетов. 
Мы можем изготовить более 10 
тысяч ежедневников в месяц. 
Одно время пошла мода их про-
шивать. И для этой цели мы при-
обрели свою первую швейную 
машинку. 

Постепенно предприятие пе-
решло к рекламному производ-
ству. Для промышленников из-
готавливают различные знаки, 
кабинетные, а также по пожар-
ной и по технике безопасно-
сти таблички, удостоверения. 
Помимо прочего, выпускают и 
дорожные знаки. И если некото-
рые организации делают только 
металлическую основу, а изо-
бражением занимается другая 
фирма, то «A.V. Group» освоило 
полный цикл производства. Для 
этого на предприятии действу-
ет свой сварочный цех. Металл 
закупают местный, у АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау». 

– Также изготавливаем пла-
стиковые кувертки – прозрач-
ные таблички, их ставят на стол 
спикерам во время конференций 
или других официальных меро-
приятий. Пластик мы до этого 
резали, а затем купили такой 
станок, который его гнет. Ма-
териал нагревается, а потом из 
него можно сделать любую фор-
му. У нас, так сказать, безотход-
ное производство. К примеру, 
на нашей мебельной фабрике 
остаются реечки, палочки. Из 
них изготавливаем рамочку, а к 
ней – благодарственное или по-
здравительное письмо, грамоту. 
В итоге получаем готовый про-
дукт, себестоимость которого 
снижена. Мы также делаем ба-
геты, обрамляем ими карты же-
лезных дорог (которые, кстати, 

сами и печатаем). Выпускаем и 
короба деревянные, а внутри – 
поздравительная папка. Этакий 
симбиоз мебельного производ-
ства и полиграфического. Кста-
ти, папки по желанию заказчи-
ка обтягиваются материалом 
(кожа, бархат), – рассказывает 
В. Алескеров.

Одеть гиганта 
и не только

Клиентами «A.V. Group» явля-
лись в основном крупные казах-
станские предприятия. У них, как 
выяснилось, была потребность не 
только в полиграфических изде-
лиях и различных табличках, но 
и в спецодежде. Тогда саранское 
ТОО решило начать производство 
швейных изделий. Стали выпу-
скать спецовки, средства инди-
видуальной защиты. Продукция 
изготавливается с соблюдением 
всех норм и стандартов и прохо-
дит соответствующие испытания. 
Открыли и вязальный цех, где 
производили напульсники, под-
шлемники, шапки. Последних, по 
словам Владимира Алескерова, 
на складе около 15 тысяч штук. 
Кстати, вязальные машины были 
модернизированы: инженеры 
«A.V. Group» из механических 
превратили их в автоматические. 
Что касается остального оборудо-
вания, то оно все современное и 
завезено из разных стран. 

– Станки российские, ки-
тайские. Есть одноголовочная 
вышивальная машина и вось-
миголовочная из Японии (туда 
помещаются сразу 8 заготовок): 
задал программу, и она тебе лю-
бой рисунок настрочит. Вообще, 
у нас оборудование в цехах (ме-
бельный, типографский, швей-
ный) разношерстное. Некоторые 
виды сырья тоже приобретаем 
за границей. К примеру, для по-
лиграфических изделий бумагу 
покупаем в России, Финляндии, 
а краска – японская. В швейном 
производстве все зависит от 
заказов: какие свойства ткани 
требуются, какая плотность. На-
пример, утеплитель для зимней 
спецовки из Костаная завозим. 
Одни материалы берем в юж-
ных областях Казахстана, дру-
гие – в Китае. Мы, кстати, одни 
из немногих в стране, кто шьет 
защитные костюмы от электри-
ческой дуги. Ткань для этого 
приобретаем в РФ. Поэтому в 
каждом направлении показатель 
казахстанского содержания у 
нас разный. А в целом у «A.V. 
Group» оно составляет около 70-
80%, – говорит наш собеседник.

В числе клиентов саранского 
ТОО такие гиганты, как АО «НК 
«Қазақстан Темір Жолы», АО 
«Казпочта», «Самрук Энерго», 
«KEGOC», «дочки» «КазМунай-
Газа». Очень крупные партии в 
короткий срок одна компания не 
изготовит. В таких случаях спа-
сает кооперация, когда несколько 
карагандинских предприятий лег-

кой промышленности объединя-
ются для выполнения большого 
заказа. 

К слову, спецодеждой «A.V. 
Group» не ограничилось. В не-
больших объемах выпустили 
товары народного потребления: 
пиджаки, куртки, пальто, пла-
щи, кофты, футболки, пуловеры. 
Изготовили и пробную партию 
джинсов. 

– Их я на себе тестировал, 
сам носил, результатом дово-
лен. По самому материалу отра-
ботали с поставщиками. Готовы 
запуститься на полную. Но тут 
другая проблема: специалисты 
по пошиву джинсов, кофт, пид-
жаков, как правило, швеи 5-6 
разряда. Их во всем Казахстане 
немного, а про область я вооб-
ще молчу. На нашем предприя-
тии с этой квалификацией все-
го несколько человек. С таким 
количеством больших объемов 
не наделаешь. Поэтому сей-
час работаем над повышением 
квалификации. Мы также шьем 
постельное белье, полотенца, 

матрасы и подушки. Послед-
ние, кстати, тоже изготавлива-
ем из остатков. Во время так 
называемых производственных 
каникул, когда работы немного, 
ставим станок, перерабатыва-
ем отходы в изделия, забива-
ем склад. А потом потихоньку 
продаем. К примеру, со спецо-
деждой так не получается, ведь 
там шевроны, логотипы – все 
под заказ конкретной фирмы. 
А с подушками, матрасами, 
постельным бельем, шапками, 
рукавицами такой фокус прохо-
дит, потому что они в основном 
стандартных размеров, – делит-
ся В. Алескеров.

Минимум затрат – 
максимум результат

Вообще, оптимизация производ-
ства – это своеобразная «фишка» 
«A.V. Group». Увеличить объем и 
расширить линейку выпускаемой 
продукции, используя на полную 
мощность имеющиеся ресурсы, 
да еще и при минимальных затра-
тах... Так, собственно, и начала 
действовать мебельная фабрика. 

– Вложения в нее были неболь-
шими. Больше половины обору-
дования задействовано из цеха по 
производству рекламной продук-
ции. К примеру, фрезерная ма-
шина, которая вырезает различ-
ные знаки на пластике, основу из 
ЛДСП для кабинетных табличек, 
может любые рельефы, узоры 
вывести. И мы ее же применили 
в изготовлении мебельных фа-
садов. Теперь этот фрезерный 
станок вместо двух часов в день 
работает 6-7 часов. Мы понижаем 
себестоимость продукции, при 
этом загружая станки. Главная 

задача любого руководителя – за-
ставить каждый агрегат работать 
максимальное время, выжать из 
него все. Если он стоит без дела, 
значит, деньги твои съедает, – 
уверен гендиректор «A.V. Group». 
– А так для мебельного цеха мы 
купили только раскройный ста-
нок, который сам режет ЛДСП, 
и клеемазательную машину со 
специальной боковой проклей-
кой. Столы, табуретки, стулья, 
шкафы, гарнитуры, диваны – все 
это можем изготовить.

Говоря о техническом оснаще-
нии, наш собеседник отмечает, что 
все оборудование закупали соб-
ственными силами. Лишь в про-

шлом году предприятие восполь-
зовалось мерами государственной 
поддержки: взяло кредит на по-
полнение оборотных средств, где 
фонд «Даму» субсидировал про-
центную ставку. «В принципе, мы 
могли при желании обойтись и без 
этого займа. Но мне хотелось уз-
нать, как работают госпрограммы 
для предпринимателей», – поясня-
ет В. Алескеров. 

Надо отметить, что ТОО «A.V. 
Group» уже несколько лет выпу-
скает еще и таблички со шрифтом 
Брайля. Он рельефно-точечный, 
тактильный и предназначен для 
письма и чтения незрячими и 
плохо видящими людьми. Такие 
таблички установлены у входа 
многих госучреждений, ЦОНов и 
других социальных объектов. 

– Вообще, шрифт Брайля в Ка-
захстане в основном на русском. А 
должен быть и на казахском языке. 
К примеру, художественные про-
изведения национальных поэтов и 

писателей казахстанцы с инвалид-
ностью по зрению читают только 
в переводе, который может быть 
не всегда точным. Поэтому нами 
принято решение выпускать книги 
со шрифтом Брайля на казахском. 
Станки уже закуплены, мы также 
приглашали различных специали-
стов для наладки, советовались с 
Карагандинской областной спец-
библиотекой для незрячих и сла-
бовидящих граждан. Скоро запу-
стимся. Сначала хотим напечатать 
произведения Абая Кунанбаева, 

– делится планами руководитель 
ТОО «A.V. Group».

При предприятии имеется и 
учебный центр. Здесь готовят 
швей, вязальщиков, вышиваль-
щиков, переплетчиков, печатни-
ков, сборщиков мебели, сварщи-
ков, верстальщиков и т.д. Большая 
часть обучающихся остается 
работать в «A.V. Group». Также 
в саранском ТОО проходят прак-
тику студенты колледжей. Дуаль-
ную систему обучения Владимир 
Алескеров считает эффективной 
и своевременной:

– Если бы ее не ввели, мы мог-
ли бы потерять целую отрасль. 
Сам ездил в колледжи и бился за 
то, чтобы практику передавали на 
предприятия – ведь плюсов мно-
жество. Это в советское время на 
заводе могли одну деталь изготав-
ливать в 10 тысячах экземпляров. 
А сейчас производство другое, 
оно динамично развивающееся, 
постоянно меняющееся. То, что 
было востребовано три года на-
зад, сегодня уже не нужно. Обо-
рудование совершенствуется, 
модернизируется. За этим надо 
успевать. А если студент в кол-
ледже практиковался на одном 
станке, а работать пришел на дру-
гом? Получается, его заново надо 
обучать. Да и образовательным 
учреждениям нет смысла ставить 
дорогостоящее оборудование, ко-
торое через пять лет устареет. И 
еще один жирный плюс производ-
ственной практики – молодежь 
попадает в ту атмосферу, в кото-
рой надо будет трудиться, они по-
нимают, что от них требуется. Не-
которые студенты по окончании 
практики садятся к нам в звено и 
еще зарплату получают.

Чтобы не были в скуке 
рабочие руки

К слову, на предприятии тру-
дятся около 150 человек. Говоря 
о кадрах, гендиректор ТОО «A.V. 
Group» отмечает постоянную не-
хватку специалистов как в легкой 
промышленности, так и в других 
отраслях. И проблема не только в 
том, что многие хотят быть бло-
герами. Просто в целом престиж 
рабочей профессии невысок. И 
его нужно поднимать. Работяг не-
обходимо поощрять и награждать 
как можно больше. И не только в 
денежном эквиваленте (и не толь-
ко внутри производства). Надо 
развивать человеческий капитал. 
Сотрудник должен чувствовать, 
что его ценят, ему важно полу-
чить признание. 

– В моем кабинете, к примеру, 
только в этом году установили 
кондиционер. А в швейных цехах 
они работают уже давно. Созда-
вать условия в первую очередь для 
работников – это моя принципи-
альная позиция. Также мы хотим 
расширять производственные 
площади уже в Караганде. Там для 
наших сотрудников оборудовали 
бесплатную зону отдыха. Сейчас 
еще строим столовую-ресторан. 
В ближайших планах – развить 
производство товаров народного 
потребления, выпустить книги 
со шрифтом Брайля на казахском 
и еще подумываем об открытии 
цеха, где будем изготавливать 
пуговицы. В целом у нас много-
гранное предприятие: когда «про-
седает» одно направление, то его 
«вытягивает» другое, – заключил 
Владимир Алескеров.

Фото автора 
и ТОО «A.V. Group»

г. Сарань 

На все руки мастера
Не каждый колледж может похвастаться такой подготовкой специалистов

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Человека, который умеет 
многое, причем в разных 
сферах, часто называют 
многостаночником. 
А если мастер на все 
руки – предприятие, то 
это «A.V. Group». ТОО из 
Сарани работает сразу в 
нескольких направлениях: 
изготавливает 
спецодежду, товары 
народного потребления, 
мебель и даже 
выпускает рекламную, 
полиграфическую 
продукцию. – МЫ СОЗДАЛИ ПРИ ПРОИЗВОДСТВЕ УЧЕБНЫЙ 

ЦЕНТР, ГДЕ ЛЮДИ ПОЛУЧАЛИ НЕ ТОЛЬКО ЗНАНИЯ, 
НО И СТИПЕНДИИ, И КАК ИТОГ – РАБОЧИЕ МЕСТА. 100 
ПРОЦЕНТОВ ОБУЧИВШИХСЯ БЫЛИ ТРУДОУСТРОЕНЫ.

ЦЕХ ИЗГОТАВЛИВАЕТ 
БЛОКНОТЫ, 
ЕЖЕДНЕВНИКИ, 
ПЛАНЕРЫ, ВИЗИТКИ, 
БРОШЮРЫ, ЖУРНАЛЫ 
ПО ТЕХНИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ, 
ГРАМОТЫ, 
БЛАГОДАРСТВЕННЫЕ 
ПИСЬМА.

В ЧИСЛЕ КЛИЕНТОВ САРАНСКОГО ТОО ТАКИЕ 
ГИГАНТЫ, КАК АО «НК «ҚАЗАҚСТАН ТЕМІР ЖОЛЫ», 
АО «КАЗПОЧТА», «САМРУК ЭНЕРГО», «KEGOC», 
«ДОЧКИ» «КАЗМУНАЙГАЗА».

СТАНКИ РОССИЙСКИЕ, КИТАЙСКИЕ. ЕСТЬ 
ОДНОГОЛОВОЧНАЯ ВЫШИВАЛЬНАЯ МАШИНА 
И ВОСЬМИГОЛОВОЧНАЯ ИЗ ЯПОНИИ (ТУДА 
ПОМЕЩАЮТСЯ СРАЗУ 8 ЗАГОТОВОК): ЗАДАЛ 
ПРОГРАММУ, И ОНА ТЕБЕ ЛЮБОЙ РИСУНОК 
НАСТРОЧИТ.
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Алия Жуматаева большую 
часть времени занималась бух-
галтерским учетом. Став матерью 
троих детей, начала задумываться 
о том, что нужно открыть семей-
ное дело, ведь кресло бухгалтера 
обычно по наследству не переда-
ют. В конце 2008 года она с семь-
ей переехала из Петропавловска в 
город Абай. Ее родная Северо-Ка-
захстанская область известна 
своим грибным разнообразием: 
лисички, сыроежки, волнушки, 
опята, маслята, ну и в огромном 
количестве белые грибы. Каково 
же было удивление Алии, когда 
на прилавках нашей области она 
не нашла ничего из вышеперечис-
ленного. В продаже были лишь 
польские шампиньоны.

– Тогда-то я и подумала, что 
могу выращивать грибы сама. А 
потом передать это дело своим 
детям. Быть может, даже родится 
грибная династия, – говорит А. 
Жуматаева.

Изучив рынок, технологии и 
прочее, она арендовала теплицы 
в поселке Топар Абайского рай-
она. В 2016 году для реализации 
своего проекта подала на участие 
в конкурсе грантов в рамках Госу-
дарственной программы «Дорож-
ная карта бизнеса-2020». Пригла-
сила в свои теплицы технолога из 
Алматы, сама отучилась в рос-
сийском Саратове и... впервые 
столкнулась с трудностями в ве-
дении грибного хозяйства.

– Оказалось, что есть множе-
ство непростых и непредвиден-
ных ситуаций. Поняла, что без 
наставника тяжело. Проанализи-
ровав свою сферу деятельности, 
выяснила, что от 50% до 70% 
начинающих предпринимателей 
не выдерживают и почти сразу 
закрываются при первых же не-
удачах, потому что их никто не 
поддерживает. Тогда, поднаторев 
в этом деле сама, решила помо-
гать другим, – говорит Алия.

Так она открыла свой учебный 
центр «Сити Фермер», зареги-
стрировала его в реестре Палаты 
предпринимателей «Атамекен» и 
стала выполнять роль наставни-
ка. Своим подопечным она рас-
сказывала о возможных рисках, 
форс-мажоре, демпинге, болезнях 
растений и пр. Затем заключила 
договор с региональной палатой 
предпринимателей и теперь обу-
чает всех желающих – начинаю-
щих и практикующих предприни-
мателей – тепличному хозяйству.

– Я даю им готовую модель 
бизнеса, рассказываю о дивер-
сификации экономики, рента-
бельности, марже, безотходном 
производстве. Мое бизнес-на-
ставничество заключается не 
только в обучении, но и дальней-
шем сопровождении моих вы-
пускников, – объясняет директор 
грибного хозяйства.

В июне текущего года она вы-
пустила свою первую группу из 
17 человек. Сейчас тем из них, 
кто и в самом деле намерен за-

ниматься выращиванием грибов, 
зелени и прочего, она помогает 
с закупом семян, охотно делится 
адресами торговых точек и при-
знается, что не даст им упасть.

– Никакие интернет-ресурсы 
не научат их так, как действую-
щий практик, прошедший многие 
этапы в ведении этого бизнеса. Я 
всем объясняю, что «черное зо-
лото» – это не только нефть или 
уголь, но и земля. И она готова ще-
дро делиться своими богатства-
ми, – считает бизнес-наставница. 

– Я знаю чаяния предпринимате-
лей, занимающихся тепличным 
делом, изнутри, о чем они дума-
ют, что их ждет и т.д.

Говоря о воспитании своих 
потенциальных конкурентов, 
подчеркивает, что таковыми их 
не считает. Потому что эта ниша 
не только в нашем регионе, но 
и в стране в целом практически 
не занята. Одна Алия, например, 
не может покрыть потребность 
в грибах всех жителей Кара-
гандинской области. Например, 
только крупные супермаркеты 
нашего региона запрашивают от 
100 до 300 килограммов веше-
нок в день. Не говоря об осталь-
ных магазинах. Более того, по-
ступают заказы и из соседних 
областей, к примеру Акмолин-
ской. А что касается зелени, то 
предпринимательница искренне 
недоумевает, почему ее импор-
тируют, например, из Узбеки-
стана, еще и диктуя свои цены. 
По мнению Алии Жуматаевой, 
давно пора заняться импортоза-
мещением и выращивать этот же 
зеленый лук самим.

– Скоро будет набор на новый 
поток моей школы бизнес-настав-
ничества. Он будет организован 
специально для женщин, желаю-
щих обучиться ведению теплич-
ного хозяйства. Это абсолютно 
бесплатно. Чтобы стать одной 
из моих учениц, надо следить 
за сайтом региональной палаты 
предпринимателей – там будет 
опубликован анонс со всей необ-
ходимой информацией, – подыто-
жила А. Жуматаева.

Как отметил Елжас Жарты-
баев, заместитель начальника 
управления административной 
полиции ДП региона, основная 
цель, которую преследуют пра-
воохранители, – это уменьше-
ние количества дорожно-транс-
портных происшествий и, 
соответственно, снижение пе-
чальной статистики пострадав-
ших и погибших граждан. По 
его словам, подобная объезд-
ная магистраль поможет мно-
гим водителям, следующим со 
стороны Жезказгана, избежать 
заторов и пробок непосред-
ственно в Караганде и допол-
нительно разгрузит городские 
улицы. В настоящее время 
проводится разработка проек-
тно-сметной документации.

– Как вы знаете, транспорт-
ная сеть нашего региона по-
стоянно ремонтируется и улуч-
шается. В частности, с 2019 
года реконструируется автомо-
бильная дорога от Караганды в 
сторону Жамбылской области, 
это порядка 513 км. Анало-
гичные работы проводятся на 
трассе Екатеринбург – Алматы, 
планируемый срок их завер-
шения – конец 2024-го. Также 
завершается разработка ПСД 
автодороги республиканского 
значения Кызылорда – Павло-
дар протяженностью 158 км, 
она будет проходить от Кара-
ганды до Жезказгана. Кроме 
того, в текущем году средний 
ремонт затронет 12 участков 
протяженностью 95 киломе-
тров, из которых более 70 км на 
сегодняшний день завершены. 
К примеру, это касается автодо-
роги в сторону Каркаралинска, 
Баянаула, Жартаса, Долинки и 
так далее, – рассказал замна-
чальника управления.

В целях улучшения техни-
ческого состояния транспорт-
ных магистралей в городах и 
районах запланирована рекон-
струкция 394 км, в том числе 
внутренних улиц населенных 
пунктов. В областном центре 
строится дорога по улице Бу-
кетова в сторону микрорайо-
на «Кунгей», ремонтируется 
улица Космонавтов, пешеход-
ный путепровод появится на 
станции Большая Михайлов-

ка, ожидается капитальный 
ремонт дороги, идущей вдоль 
улиц Пичугина и Новоселов.

– Карагандинцы уже видели, 
что на центральных проспек-
тах нанесена дорожная раз-
метка желтой цветовой гаммы, 
это специально сделано для 
привлечения внимания. Ис-
ключение – выезды на встреч-
ные полосы. Для пешеходов 
вне проезжей части нанесены 
надписи «Возьми ребенка за 
руку», «Сними наушники», это 
также играет немаловажную 
роль для безопасности граж-
дан. В настоящее время идет 
активная работа по обустрой-
ству светофорных объектов. В 
частности, появится девять но-
вых – в Темиртау, Осакаровке, 
Каркаралинске. Будет установ-
лено более 400 метров пеше-
ходных ограждений, снегоза-
держивающих щитов, а также 
разработаны новые билборды 
для междугородних трасс. 
Предусматриваются установка 
новых и замена старых дорож-
ных знаков, в общей сложности 

более 3 тысяч будет восстанов-
лено, – подчеркнул Елжас Жар-
тыбаев.

Напомним, в минувший по-
недельник в МВД РК отмети-
ли, что ситуация на дорогах 
страны остается сложной. «Как 
показывает анализ, во всех 
ДТП водители в спешке выез-
жают на встречную полосу для 
обгона, но в конечном итоге 
из-за превышения скорости не 
справляются с управлением. 
Из-за беспечности и халатно-
сти 95% ДТП совершаются по 
вине водителей. Всем известно, 
что дорога ошибок не прощает, 
поэтому МВД призывает всех 
участников дорожного движе-
ния не торопиться и строго со-
блюдать безопасную скорость 
движения и дистанцию между 
автомобилями», – указала офи-
циальный представитель ве-
домства Шугыла Турлыбек.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

Светлана СВИЧ

С 1 сентября гражданские 
дела о расторжении 
брака и разделе 
имущества при наличии 
несовершеннолетних 
детей будут решаться 
специализированными 
межрайонными 
судами по делам 
несовершеннолетних. Такие 
поправки были внесены в 
ряд законов для того, чтобы 
усилить защиту интересов и 
прав маленьких граждан. 

Как рассказала председатель 
специализированного межрайон-
ного суда по делам несовершен-
нолетних Карагандинской области 
Динара Мутубаева, с 1 сентября 
2018 года по всей стране стартовал 
пилотный проект «Семейный суд». 
Все вопросы о брачно-семейных 
отношениях отрабатывались в од-
ном месте с участием целого ряда 
специалистов: психологов, соци-
альных работников, медиаторов, 
социологов, наркологов (при необ-
ходимости), сотрудников органов 
опеки, РАГС и т.д. С учетом успеш-
ного опыта такой работы было 
принято решение передать функ-
ции разрешения семейных споров 
именно ювенальному суду, так как 
его главная задача – защита прав 
ребенка. Важное преимущество – 
сокращение времени и ресурсов на 
передачу дел между различными 
судами. Ранее расторжением брака 
и разделом имущества занимался 

гражданский суд, а определени-
ем места жительства детей и али-
ментными обязательствами – юве-
нальный, что создавало множество 
трудностей и путаницы. Теперь все 
вопросы будут решаться в одном 
месте. 

Некоторые эксперты считают, 
что передача семейных споров в 
ювенальные суды поможет снизить 
количество разводов, так как одна 
из задач судьи – принять меры к 
примирению сторон. 

Д. Мутубаева обратила внимание 
на то, что для жителей областного 
центра споры о расторжении брака 
будут рассматриваться ювенальны-
ми судами. А в отдаленных райо-
нах останутся в пределах район-
ных судов. 

Кроме того, с 1 июля вступи-
ли в силу изменения в Кодекс об 
административных нарушениях. 
Согласно посланию Главы госу-
дарства, с сентября 2022 года пору-
чено ужесточить наказание в сфере 
семейно-бытовых правонаруше-
ний. Поправками внесены такие 
изменения, как запрет на повтор-

ное примирение в суде с приме-
нением медиации. Также характер 
работы перешел от заявительно-
го к выявительному. То есть если 
раньше такие дела возбуждались 
только по заявлению потерпевшей 
стороны, то теперь не обязательно 
дожидаться жалоб, чтобы начать 
действовать. Учитывая, что не все 
потерпевшие обращаются в судеб-
ные органы, отныне если право-
охранительные органы выявляют 
факты семейно-бытового насилия, 
то они вправе сами составлять про-
токол и направлять дело в суд для 
рассмотрения по существу. 

Нововведения приведут к тому, 
что нагрузка на ювенальные суды 
значительно возрастет. Поэтому 
потребуется расширять кадровый 
состав. 

Назвался груздем — учись
Школа наставничества сопровождает выпускников на деле

–НАБОР НА НОВЫЙ ПОТОК ШКОЛЫ 
БИЗНЕС-НАСТАВНИЧЕСТВА БУДЕТ 
ОРГАНИЗОВАН СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ 
ЖЕНЩИН, ЖЕЛАЮЩИХ ОБУЧИТЬСЯ 
ВЕДЕНИЮ ТЕПЛИЧНОГО ХОЗЯЙСТВА.

Наталья ФОМИНА

Обучиться в ней 
может каждый 
желающий. Например, 
ведению тепличного 
хозяйства. Помимо 
зарекомендовавшей себя бизнес-модели, 
предусматривающей все риски, выпускники получают 
«старшего товарища», который буквально за руку приведет 
их к успеху.

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Умный город обойдет
Фархат КИНЖИТАЕВ

Дорожные полицейские предлагают построить вокруг областного центра Юго-
Западный объезд. По аналогии с уже действующим Северо-Восточным обходом он 
позволит значительно снизить автомобильный трафик в шахтерской столице.

В ЦЕЛЯХ УЛУЧШЕНИЯ 
ТЕХНИЧЕСКОГО 
СОСТОЯНИЯ 
ТРАНСПОРТНЫХ 
МАГИСТРАЛЕЙ В 
ГОРОДАХ И РАЙОНАХ 
ЗАПЛАНИРОВАНА 
РЕКОНСТРУКЦИЯ 
394 КМ.

В интересах детей

ПЕРЕДАЧА СЕМЕЙНЫХ 
СПОРОВ В ЮВЕНАЛЬНЫЕ 
СУДЫ ПОМОЖЕТ 
СНИЗИТЬ КОЛИЧЕСТВО 
РАЗВОДОВ, ТАК КАК 
ОДНА ИЗ ЗАДАЧ СУДЬИ 
– ПРИНЯТЬ МЕРЫ К 
ПРИМИРЕНИЮ СТОРОН. 

В Караганде более 14 
тысяч лиц с инвалидностью 
через портал социальных 
услуг смогли пройти 
реабилитацию. 

Автоматизированный портал 
социальных услуг https://aleumet.
egov.kz внедрен в рамках Нацио-
нального плана по обеспечению 
прав и улучшению качества жиз-
ни граждан с инвалидностью. Как 
сообщили в отделе занятости и 

социальных программ, с начала 
года через портал 10582 человека 
получили технические средства ре-
абилитации, 379 граждан – услуги 
жестового языка, 1468 – услуги ин-
дивидуального помощника, 1879 – 
санаторно-курортное лечение.

Портал позволяет лицам с осо-
бенностями самостоятельно выби-
рать производителя и поставщика 
технических средств и услуг ре-
абилитации. Заказ вида помощи 

подтверждается электронной циф-
ровой подписью услугополучателя. 
Технические средства можно за-
казать посредством доставки либо 
забрать лично.

Лиэль СТЕПКИНА

Выбираю санаторий
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– Животные – существа умные, 
и они отрастили себе классные 
«мышцы» приспособления, – так 
начала лектор Ирина Григорьева 
вторую встречу с теми, кто при-
шел больше узнать о степных 
обитателях. – Кто-то роет глубо-
кие норы и закрывает их изну-
три своеобразными «пробками», 
другие перешли на ночной об-
раз жизни, некоторые впадают в 
спячку (причем оказывается, что 
есть не только зимний анабиоз, 
но и летний), и почти все маски-
руются, сливаясь с окружающим 
ландшафтом. А у некоторых в 
организме есть специальные при-
способления, помогающие им вы-
живать и размножаться.

Что я узнала на этой встрече? 
Например, степной сурок байбак 
устраивает себе многоэтажные 
«апартаменты», уходящие под 
землю до 4 метров в глубину! И 
там есть отдельные помещения – 
кормовая, зимовочная, гнездовая 
и выводковая, даже своеобраз-
ные уборные, благодаря которым 
остальные помещения остают-
ся чистыми. Чтобы сохранить 
прохладу в «доме», сурок закры-
вает все входы в нору пробка-
ми из земли, приминая ее своим 
влажным носом.

Слепушонка – небольшой зве-
рек семейства хомяковых – по-
шла еще дальше. Она живет 
исключительно под землей, на 
поверхность выбирается крайне 
редко: там для зверьков есть все 
необходимое, к тому же безопас-
но. Поэтому этих зверьков мало 
кто знает, и, встретив случайно 
слепушонку, человек может испу-
гаться почти безглазого зверька с 
огромными передними резцами.

Желтый суслик (зурман) при-
способился к степным реалиям 
по-другому. «Эстивация» – этот 
термин означает летнюю спячку. 
Зурманы пробуждаются от зим-
ней спячки в феврале и до июня 
успевают зачать потомство, ро-
дить и вырастить детенышей. И 
даже набирают запас жира, необ-
ходимый, чтобы уйти в летнюю 
«отключку», часто плавно пере-
ходящую в зимнюю.

Лектор рассказала интересный 
случай с зурманами в одной из 
своих экспедиций. Исследователи 

стояли лагерем неподалеку от ко-
лонии желтых сусликов. Поначалу 
зверьки прятались от биологов, 
но потом стали подходить ближе 
к палаткам. Ирина Григорьева и 
ее коллега поделились с грызуна-
ми очистками яблок. В итоге на 
следующий день молодые ученые 
обнаружили возле лагеря целую 
«ОПГ» – суслик в компании с се-
рой вороной воровали продукты. 
Птица открыла крышку кастрюли, 
в которой находилась еда, и «пре-
ступники» вместе таскали оттуда 
добычу. Но история на этом не за-
кончилась. После того как иссле-
дователи завершили экспедицию, 
в лагерь приехала другая их колле-
га. И у нее зверьки своровали лю-
бимые арахисовые вафли и даже 
утащили плед. 

Одна из главных адаптаций 
степных животных – переход на 
ночной образ жизни (или вечер-
ний и утренний). Поэтому днем в 
степи почти никого не встретишь. 
Зато в сумерках или ночью степь 
оживает – выползают насекомые, 
добывают пропитание грызуны, 
за которыми охотятся лисицы, 
степные кошки и даже волки. У 
последних, кстати, основной ра-
цион состоит в основном из гры-
зунов, еще они могут питаться на-
секомыми, а иногда даже травой.

Еще один важный инструмент 
для выживания в степи – морфо-
логические изменения в организ-
ме. У сайгаков нос представля-
ет собой своеобразный фильтр, 
который защищает от вдыхания 
пыли и попадания внутрь песчи-
нок. К тому же у этих древних 
животных, которые существова-
ли еще во времена мамонтов и 
шерстистых носорогов, большой 
выпуклый нос с направленными 

вниз ноздрями содержит ряд ка-
мер со слизистыми железами для 
обогрева и увлажнения. Это по-
могает вдыхать холодный и сухой 
воздух. Возможно, именно из-за 
него сайгаки не только не вымер-
ли к концу ледникового периода, 
а еще и сумели приспособиться к 
новому климату и выжить.

Верблюд – не житель степей, 
он обитает в пустынях и полупу-
стынях, в которые плавно пере-
текают степи. Ирина Григорьева 
развеяла распространенный миф 
о том, что верблюд получает воду 
из жира в горбах. Он берет оттуда 
только питательные вещества. А 
без воды может обходиться очень 
долго, потому что у него уникаль-
ная мочевыделительная система. 
В его почках есть специальный 
канал, который прогоняет через 
себя уже выделенную мочу еще 
раз. Эти двугорбые символы Вос-
тока могут потерять до 40 про-
центов жидкости в своем теле, а 
потом за один раз выпить до 130 
литров воды. И, по словам Ирины 
Григорьевой, хорошеют прямо на 
глазах, впитывая воду, как губка. 
Еще у верблюдов слабое потоот-
деление, замедленный метабо-
лизм, редкое дыхание и закрытые 
ноздри, которые открываются 
только во время вдоха. К тому же 
питаться верблюд может грубой 
пищей – колючками саксаула, ко-
торый, кроме него, не ест больше 
никто. Все это помогает верблю-
дам чувствовать себя комфортно 

в таких условиях, где не могут 
выжить другие.

Еще один обитатель степей, 
который может обходиться по не-
сколько дней без воды, – сайгак. 
Он замечательно приспособился 
к суровым условиям. У сайгаков 
есть смена кормов по сезонам, и 
они могут довольствоваться скуд-
ной растительностью, не заходя 
на зеленые пастбища, где пасутся 
коровы и овцы. А еще использо-
вать сильно соленую воду для пи-
тья. Интересный факт про сайгу – 
в период окота беременные самки 
не едят мятлик, свое любимое ла-
комство в обычное время. Потому 
что это растение вызывает жажду 
и требует много жидкости. Зато 
ядовитые растения ест с удоволь-
ствием – как деликатес.

Куланы (дикие ослы) тоже мо-
гут обходиться без воды до не-
скольких дней. На вид кажущие-
ся неловкими и неманевренными, 
они способны перемахнуть через 
трехметровый забор. Свидетеля-
ми этому стали коллеги Ирины 
Григорьевой, которые загоняли 
куланов в загоны для транспорти-

ровки их в новые места, но один 
кулан в какой-то момент развер-
нулся, разбежался и перепрыгнул 
заграждение высотой три метра.

Бег – также важная составляю-
щая выживания диких животных 
в природе. Тушканчики развива-
ют скорость до 30 км в час. Кула-
ны – до 70 км/час. А сайгаки – аж 
до 80 км/час. Волки, которые не 
могут поспорить с такими сприн-
терами в скорости, приспосо-
бились охотиться на «бегунов». 
Сначала жертву гоняют молодые 
волки, а потом в дело включают-
ся опытные взрослые животные и 
настигают цель.

Стадность тоже помогает вы-
живать некоторым видам живот-
ных. Многие грызуны во время 
опасности подают писком сигнал, 
который вмиг заставляет всю ко-
лонию скрыться в норах. Сайга 
прыжками «свечкой» тоже дает 
сигнал об опасности стаду. Так-
же сайгаки во время окота, когда 

беременные самки привлекают 
много хищников, собираются 
многотысячными стадами не про-
сто так. Слабые и больные особи 
останутся в качестве добычи для 
хищных птиц, волков и лис. А 
оставшиеся сильные и здоровые 
будут жить дальше.

Еще один инструмент выжива-
ния – мимикрия, который помо-
гает животным притвориться или 
другим животным, или каким-ни-
будь камушком. Почти все жи-
вотные степи – песочно-желтого 
окраса, который помогает им быть 
незаметными. Особенно в этом от-
личились детеныши сайги – после 
рождения они умело маскируют-
ся под ландшафт, даже не дышат, 
и их можно не заметить, пройдя 
мимо в нескольких метрах. Так-
же малозаметны змеи. По словам 
И. Григорьевой, даже если на змею 
наступили, она не всегда сразу же 
кусает – сначала наносит «слепой 
удар», чтобы отпугнуть. И лишь 
при дальнейшей настойчивости 
человека кусает его.

Ирина Григорьева – биолог, 
ландшафтный эколог, сейчас за-
канчивает магистратуру в Универ-
ситете Грайфсвальда (Германия) 
по программе «Landscape Ecology 
and Nature Conservation» (Ланд-
шафтная экология и природоохра-
на). Активно участвует в полевых 
экспедициях с 2015 года. Имеет 
богатый опыт работы с местными 
и международными экспертами и 
проводит вот такие интересные и 
познавательные лекции.

Рабига САДВАКАСОВА

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Найди меня, если сможешь
Притвориться камушком, чтобы выжить

Что мы знаем о том, как существуют многочисленные обитатели степи в суровых условиях 
резко континентального климата? Вторая встреча из серии лекций «Steppe Science Talks», 
которыми делится биолог и эколог Ирина Григорьева в ЭкоМузее, была посвящена тому, как 
приспосабливаются животные к условиям от +40оС до -40оС.

СТЕПНОЙ СУРОК БАЙБАК УСТРАИВАЕТ СЕБЕ 
МНОГОЭТАЖНЫЕ «АПАРТАМЕНТЫ», УХОДЯЩИЕ ПОД 
ЗЕМЛЮ ДО 4 МЕТРОВ В ГЛУБИНУ!

СЛЕПУШОНКА 
– НЕБОЛЬШОЙ 
ЗВЕРЕК СЕМЕЙСТВА 
ХОМЯКОВЫХ – ПОШЛА 
ЕЩЕ ДАЛЬШЕ.

ЖЕЛТЫЙ СУСЛИК (ЗУРМАН) 
ПРИСПОСОБИЛСЯ К СТЕПНЫМ 
РЕАЛИЯМ ПО-ДРУГОМУ. 
«ЭСТИВАЦИЯ» – ЭТОТ ТЕРМИН 
ОЗНАЧАЕТ ЛЕТНЮЮ СПЯЧКУ.

ЕЩЕ ОДИН ОБИТАТЕЛЬ СТЕПЕЙ, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ ОБХОДИТЬСЯ 
ПО НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ БЕЗ ВОДЫ, – 
САЙГАК.

КУЛАНЫ (ДИКИЕ ОСЛЫ). НА ВИД КАЖУЩИЕСЯ 
НЕЛОВКИМИ И НЕМАНЕВРЕННЫМИ, ОНИ СПОСОБНЫ 
ПЕРЕМАХНУТЬ ЧЕРЕЗ ТРЕХМЕТРОВЫЙ ЗАБОР.

БЕГ – ТАКЖЕ ВАЖНАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ 
ВЫЖИВАНИЯ ДИКИХ 
ЖИВОТНЫХ В ПРИРОДЕ. 
ТУШКАНЧИКИ 
РАЗВИВАЮТ СКОРОСТЬ 
ДО 30 КМ В ЧАС. 

ЕЩЕ ОДИН ИНСТРУМЕНТ 
ВЫЖИВАНИЯ – МИМИКРИЯ. 
ОСОБЕННО В ЭТОМ 
ОТЛИЧИЛИСЬ ДЕТЕНЫШИ 
САЙГИ – ПОСЛЕ РОЖДЕНИЯ 
ОНИ УМЕЛО МАСКИРУЮТСЯ 
ПОД ЛАНДШАФТ, ДАЖЕ НЕ 
ДЫШАТ, И ИХ МОЖНО НЕ 
ЗАМЕТИТЬ, ДАЖЕ ПРОЙДЯ 
МИМО В НЕСКОЛЬКИХ МЕТРАХ.
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Приложение 2 к приказу министра финансов Республики Казахстан
от 2 марта 2022 года № 241

Приложение 3 к приказу министра финансов Республики Казахстан
от 28 июня 2017 года № 404

Форма
Отчет о прибылях и убытках

отчетный период 2023 год

Представляется: в депозитарий финансовой отчетности в электронном формате посредством про-
граммного обеспечения

Форма административных данных размещена на интернет-ресурсе: www. minfi n.gov.kz
Индекс формы административных данных: № 2 - ОПУ
Периодичность: годовая
Круг лиц, представляющих информацию: организации публичного интереса по результатам финансового 

года
Срок представления формы административных данных: ежегодно не позднее 31 августа года, следующе-

го за отчетным
Примечание: пояснение по заполнению отчета приведено в приложении к форме, предназначенной для 

сбора административных данных "Отчет о прибылях и убытках"
  
Наименование организации ТОО "Окжетпес-Т"
    1 полугодие 2023 год       

   
в тысячах тенге

Руководитель     Работягов С. А.                              ___________________
           (фамилия, имя, отчество (при его наличии))     (подпись)
Главный бухгалтер Шаймерденова А. А.     __________________
             (фамилия, имя, отчество (при его наличии))  (подпись) 
Место печати
(при наличии)

в тысячах тенге

Исполнение инвестиционной программы ТОО "Окжетпес-Т" за I ПОЛУГОДИЕ 2023 г.

Отчет об исполнении тарифной сметы на регулируемые услуги за I полугодие 2023 г.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

15 С708
29 709 С30
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3
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облачно

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
27 июля 2023 года в 10.00 в офисе ТОО «Central Asia 

Services» (Централ Азия Сервисес) (далее – ТОО) по 
адресу: Карагандинская область, город Темиртау, посе-
лок Актау, учетный квартал 114, строение 46, офис 204, 
с организацией онлайн-трансляции состоялись слуша-
ния по ежегодному отчету об исполнении утвержденной 
тарифной сметы перед потребителями и иными заинте-
ресованными лицами за 1 полугодие 2023 года по виду 
деятельности: передача и (или) распределение электри-
ческой энергии. С отчетом выступил и.о. директора ТОО 
Турпак А.В. В выступлении были отмечены следующие 
вопросы:

1) Общая информация о субъекте естественной моно-
полии.

ТОО включено в местный раздел Государственного 
регистра субъектов естественных монополий по Кара-
гандинской области по виду деятельности: услуги по 
передаче и (или) распределению электрической энергии 
приказом департамента Агентства по регулированию 
естественных монополий по Карагандинской области от 
16.07.2012 г. № 248-ОД.

В 1 полугодии 2023 года тариф составил: 0,206 тенге за 
кВтч без учета НДС.

2) Об исполнении утвержденной инвестиционной про-
граммы.

Инвестиционные программы и (или) инвестиционные 
проекты на 1 полугодие 2023 года не утверждались.

3) Об основных финансово-экономических показате-
лях деятельности ТОО за отчетный период:

Отчет о прибылях и убытках и прочем совокупном 
доходе за 6 месяцев 2023 год

(в тысячах тенге)

Отчет о финансовом положении по состоянию 
на 30.06.2023г. (в тысячах тенге)

Количество работников – 7 человек, из них производ-
ственного персонала – 4, административного персонала 
– 3.

4) Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
За отчетный период предоставлено услуг в объеме 

144 330 тыс. кВт-ч.

5) О проводимой работе с потребителями регулируе-
мых услуг. 

В отчетном периоде ТОО заключило 15 договоров с 
потребителями, в рамках которых за первое полугодие 
2023 году было оказано услуг по передаче и/или распре-
делению электроэнергии в размере 144 330 тыс. кВт-ч. 
на общую сумму 29 732 тыс. тенге.  

6) Постатейное исполнение утвержденной тарифной 
сметы за отчетный период, по которым отклонение фак-
тических показателей от плановых составило более 5%: 

Статья «заработная плата (производственный персо-
нал)» – тарифной сметой предусмотрено 1 437,15 тыс.
тенге, фактическое исполнение 1 561,96 тыс.тенге, откло-
нение 6,42 %, обусловлено тем, что в связи с изменением 
штатного расписания 1 работник из административного 
персонала переведен в производственный персонал с со-
хранением его заработной платы без изменения средне-
списочной численности. 

Статья «социальный налог (производственный персо-
нал)» – тарифной сметой предусмотрено 70,20 тыс.тен-
ге, фактическое исполнение 74,06 тыс.тенге, отклонение 
5,50 %, обусловлено тем, что при исчислении социально-
го налога сотрудников ОП применялся расчет налога от 
МЗП. Согласно п.4 ст. 484 НК РК, в случае если объект 
налогообложения соц. налогом, определенный с учетом 
п.3, составляет за календарный месяц сумму от одного 
тенге до минимального размера заработной платы, уста-
новленного законом о республиканском бюджете и дей-
ствующего на первое число этого календарного месяца, 
то объект налогообложения определяется исходя из тако-
го минимального размера заработной платы.

Статья «социальные отчисления (производственный 
персонал)» – тарифной сметой предусмотрено 40,95 тыс.
тенге, фактическое исполнение 62,99 тыс.тенге, отклоне-
ние 53,81 %, обусловлено тем, что при исчислении соци-
альных отчислений сотрудников ОП применялся расчет 
налога от МЗП. Согласно Закону РК от 26.12.2019 г. «Об 
обязательном социальном страховании», социальные от-
числения за участников системы ОСС – от объекта ис-
числения социальных отчислений, но не менее 3,5% от 
1 МРЗП. 

Статья «ОСМС (производственный персонал)» – та-
рифной сметой предусмотрено 26 тыс.тенге, фактиче-
ское исполнение 41,50 тыс.тенге, отклонение 59,63%, 
обусловлено увеличением ставки налога в сравнении 
со ставкой налога, принятой в тарифной смете на дату 
утверждения тарифа.

Статья «заработная плата (административный персо-
нал)» – тарифной сметой предусмотрено 1 500 тыс.тенге, 
фактическое исполнение 1 285,70 тыс.тенге, отклонение 
– 14,29%, обусловлено изменением штатного расписа-
ния, 1 работник из административного персонала пере-
веден в производственный персонал с сохранением его 
заработной платы, что привело к уменьшению затрат по 
данной статье.

Статья «социальный налог (административный персо-
нал)» – тарифной сметой предусмотрено 81 тыс.тенге, 
фактическое исполнение 59,30 тыс.тенге, отклонение – 
26,8 %, обусловлено тем, что при исчислении социально-
го налога сотрудников ОП применялся расчет налога от 
МЗП. Согласно п.4 ст. 484 НК РК, в случае если объект 
налогообложения соц. налогом, определенный с учетом 
п. 3, составляет за календарный месяц сумму от одного 
тенге до минимального размера заработной платы, уста-
новленного законом о республиканском бюджете и дей-
ствующего на первое число этого календарного месяца, 
то объект налогообложения определяется исходя из тако-
го минимального размера заработной платы.

Статья «ОСМС (административный персонал)» – та-
рифной сметой предусмотрено 30 тыс.тенге, фактиче-
ское исполнение 38,57 тыс.тенге, отклонение 28,57%, 
обусловлено увеличением ставки налога в сравнении 
со ставкой налога, принятой в тарифной смете на дату 
утверждения тарифа.

Статья «Страхование работников» – тарифной сметой 
предусмотрено 24,5 тыс.тенге (49 тыс.тенге в год), испол-
нение 30.67 тыс.тенге. отклонение 25,19%, отражает факти-
ческие затраты на полугодие, рассчитанные в соответствии 
с действующим законодательством РК (в отличие от пред-
усмотренных тарифной сметой). Расчет фактических затрат 
от суммы страховой премии, определенной в соответствии 
со ст.17 Закона РК от 07.02.2005 г. «Об обязательном стра-
ховании работника от несчастных случаев при исполнении 
им трудовых (служебных) обязанностей», и страхового та-
рифа 1,17% (класс страхового риска – 16 в соответствии с 
Постановлением Правительства РК от 30.06.2005 г. № 652 
«Об утверждении Правил отнесения видов экономической 
деятельности к классам профессионального риска»).

7) Перспективы деятельности (планы развития), в том 
числе возможные изменения тарифов на регулируемые 
услуги (товары, работы).

Приказом департамента по регулированию естествен-
ных монополий по Карагандинской области № 26-ОД от 
30.04.2023 г. утвержден предельный уровень тарифа на 
2023-2027 годы на услуги передачи электрической энер-
гии ТОО в размере средний 0,25 тенге за 1 кВтч без учета 
НДС. Тариф введен в действие с  1 июля 2023 года. 

8) Качество предоставления регулируемых услуг (то-
варов, работ):

За первое полугодие 2023 года аварийных отключений 
не было, услуги были оказаны бесперебойно. Претензий 
по качеству услуг от потребителей не поступало.

9) Показатели качества и надежности регулируемых 
услуг и показатели эффективности деятельности субъек-
тов естественных монополий для ТОО не утверждались.

Отчет в полном объеме, финансовая отчетность разме-
щены на вебсайте casrv.kz

После смерти Надировой Со-
фии Галимбековны, умершей 
10 марта 2023 года, открыто 
наследственное дело. Всем за-
интересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Даутпаевой 
Д.А. по адресу: г. Караганда, ул. 
Пичугина, дом № 250, н.п. № 2. 
Тел.:  47-74-90.                № 457

ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУЛАР ӨТКІЗУ 
ТУРАЛЫ ХАБАРЛАНДЫРУ

«Болашак МТ» ЖШС 2023 жылғы 7 тамы-
здан 18 тамызға дейін Бірыңғай экологиялық 
порталда https://ecoportal.kz/ «Қарағанды 
облысы Осакаровский құрылыс тасты кен 
орнында жер қойнауын пайдалану бойын-
ша операцияларды жүргізу салдарын жою 
жоспары» жобасы бойынша көпшілікпен 
талқылау түрінде қоғамдық тыңдаулар өт-
кізілетінін хабарлайды.

Жоспарланған қызметтің бастамашысы: 
«Болашак МТ» ЖШС, БСН 000640005180, 
ҚР, Қарағанды облысы, Осакаровка к., Гага-
рин к-сі, № 13/1 үй. Телефон: 8 701 705 05 97.

Жобаны əзірлеуші: «Научно-исследова-
тельский институт промышленной инжене-
рии» ЖШС, БСН 140540023361, Астана қ., 
Конституция к-сі, 23 үй, 12 п. Телефон: 8 776 
971 17 93, e-mail: too_niipi@mail.ru.

Жобалық құжаттармен танысу, ескертулер 
мен ұсыныстар беру үшін Бірыңғай эколо-
гиялық порталда https://ecoportal.kz/ «Жари-
яланған қоғамдық талқылаулар» бөлімінде 
болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ПУБЛИЧНЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

ТОО «Болашак МТ» сообщает, что с 7 
августа по 18 августа 2023 года на Едином 
экологическом портале https://ecoportal.kz/ 
будут проводиться общественные слушания 
в форме публичных обсуждений по проекту 
«План ликвидации последствий проведения 
операций по недропользованию на месторо-
ждении строительного камня Осакаровское в 
Карагандинской области». 

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО 
«Болашак МТ», БИН 000640005180, РК, Ка-
рагандинская область, п. Осакаровка, ул. Га-
гарина, дом  №13/1. Телефон: 8 701 705 05 97.

Разработчик проекта: ТОО «Научно-ис-
следовательский институт промышленной 
инженерии», БИН 140540023361, г. Астана, 
ул. Конституции, дом 23, кв. 12. Телефон: 8 
776 971 17 93, e-mail: too_niipi@mail.ru.

С пакетом проектной документации можно 
ознакомиться на Едином экологическом пор-
тале https://ecoportal.kz/ в разделе «Опублико-
ванные общественные обсуждения» для пред-
ставления замечаний и предложений.         № 199
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После смерти Потаповой Натальи Александров-
ны, умершей 30.05.2023 (тридцатого мая две тыся-
чи двадцать третьего) года, открыто наследственное 
дело. Всем заинтересованным лицам обращаться к 
нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по 
адресу: Карагандинская область, г. Караганда, про-
спект Бухар-жырау, дом № 68, входная группа обмен-
ный пункт «Валюта мiх», напротив Bereke Bank. Тел.: 
8 7016694702.                   № 458

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

Карагандинский областной совет республиканского общественного объединения «Ор-
ганизация ветеранов» выражает искреннее соболезнование главному редактору областной 
газеты «Ortalyq Qazaqstan» Мусабекову Ерсину Карибаевичу в связи с кончиной самого 
дорогого для него человека – матери, ветерана труда   

Сəпияш СЕЙІЛҚЫЗЫ
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

В адрес Виктора Дмитриева звучали 
поздравления. В управлении физической 
культуры и спорта ему вручили почет-
ную грамоту и нарядный чапан.

– Уважаемый Виктор Константинович, 
поздравляю Вас с юбилеем! Желаю здо-
ровья, успехов в профессиональной де-
ятельности. Примите нашу искреннюю 
благодарность за Ваш профессионализм. 
Выражаю Вам глубокое уважение и вос-
хищение, – сказал руководитель ведом-
ства Темирхан Абылаев. 

Виктор Дмитриев – коренной караган-
динец. Он был простым парнем, который 
ничем особо не отличался, разве что лю-
бил спорт. Как и положено мужчине, от-
служил в армии, а после демобилизации 
задумался о будущей профессии. Окончив 

горный техникум, устроился горнорабо-
чим на шахту имени Костенко. Продол-
жал заниматься боксом и мечтал о тренер-
ской деятельности. И спустя некоторое 
время ему удалось получить диплом педа-
гогического института по специальности 
«Физическое воспитание». 

Его трудовая деятельность как препо-
давателя началась в стенах профтеху-
чилища в 1987 году. В его послужном 
списке был опыт работы в обществе 
«Трудовые резервы». Трудился во многих 
спортивных организациях Караганды. 
Даже сейчас, несмотря на свой почтен-
ный возраст, продолжает тренировать 
детей в областной специализированной 
детско-юношеской школе олимпийского 
резерва по боксу.

– Я еще не осознал, что мне исполни-
лось 70 лет, – говорит Виктор Констан-
тинович. – Привык всю жизнь трудиться, 
вкладывать душу в ребят. Очень горжусь 
своими учениками. Мне удалось воспи-
тать порядка 10 мастеров спорта Респу-

блики Казахстан, 20 кандидатов в масте-
ра спорта. Мои воспитанники – в числе 
призеров республиканских и междуна-
родных турниров. Безусловно, гордость 
– Геннадий Головкин. Талантливый бок-
сер, имя которого известно всему миру.

По словам В. Дмитриева, у карагандин-
ских мастеров кожаной перчатки есть шан-
сы повторить успех знаменитого GGG. Он 
уверен, что его ученики, которые трениру-
ют подрастающее поколение, сумеют вос-
питать перспективных боксеров.

– Я сравниваю время, когда росли мы, 
и нынешних ребят, – делится заслужен-
ный тренер РК. – Главное, что есть запал. 
У мальчишек горят глаза, они мечтают 
прославить нашу страну на международ-
ной арене. Для начала им необходимо на-
браться опыта на престижных турнирах и 
войти в число призеров. А лучше, вый-

дя из ринга победителем, почувствовать 
свою силу и ощутить в руках золотую 
медаль. А потом можно отправляться и 
на Олимпийские игры. Карагандинская 
школа бокса славится своими примера-
ми: наши ребята достойно выступали на 
Играх, приезжали домой победителями и 
призерами. Карагандинцы успешно вы-
ступают и в профессиональном боксе. 
Яркий тому пример – Геннадий Голов-
кин.

Кстати, экс-чемпион мира в среднем 
весе GGG вернулся на Родину. Возмож-
но, он еще выйдет на ринг и проведет 
бой. По крайней мере, ранее об этом за-
являли его представители. Несмотря на 
проигрыш своему мексиканскому оппо-
ненту Саулю Канело Альваресу и отказ 
от чемпионских поясов по версиям WBA 
Super, IBF и IBO, Геннадий Головкин еще 
сможет показать красивый поединок. 

– А почему нет? – говорит его первый 
наставник Виктор Дмитриев. – Он – ко-
роль бокса! Хотелось бы, чтобы Гена 
устроил нам праздник и вышел на ринг. 
Его болельщики со всего Казахстана 
ждут этого с нетерпением. Да и в мире 
у него огромное количество фанатов. 
Мальчишки растут на его примере.

ЗНАЙ НАШИХ!

На ринге будет праздник – ПРИВЫК ВСЮ ЖИЗНЬ 
ТРУДИТЬСЯ, ВКЛАДЫВАТЬ 
ДУШУ В РЕБЯТ. ОЧЕНЬ ГОРЖУСЬ 
СВОИМИ УЧЕНИКАМИ. МНЕ 
УДАЛОСЬ ВОСПИТАТЬ ПОРЯДКА 10 
МАСТЕРОВ СПОРТА РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН, 20 КАНДИДАТОВ В 
МАСТЕРА СПОРТА.

Светлана СБРОДОВА

В Караганде чествовали заслуженного тренера РК Виктора Дмитриева. 
Знаменитый наставник GGG, воспитавший немало боксеров мирового 
уровня, отметил 70-летний юбилей. 

Светлана ВАЛЕРЬЕВА

Достойно представили 
страну карагандинские 
спортсмены на 
международном турнире 
по рукопашному бою 
в столице Казахстана, 
где за медали боролись 
участники из 32 стран.

По итогам выступления сборная 
РК по рукопашному бою завоева-
ла первое общекомандное место, 
записав в свой актив 21 золотую, 
19 серебряных и 21 бронзовую 

медаль. Две из них высшего до-
стоинства и столько же «серебра» 
принесли команде карагандинцы. 
В их числе – Сора Рахмонова, 
Эмилия Ларионова, Жандос Ма-
дехиянов и Сагыныш Асылбекова. 
Президент федерации рукопаш-
ного боя Карагандинской области 
Данияр Халилин вручил им бла-
годарственные письма и премии. 
Так, чемпионы получили по 500 
тысяч тенге, призеры – по 300 тыс. 
и тренеры – по 100 тыс. тенге. 

По словам главы федерации, 
несмотря на огромную конкурен-

цию, спортсмены смогли преодо-
леть психологический барьер и 
провести яркие поединки.

– Им пришлось противосто-
ять сильнейшим борцам России, 
которые не хотели сдавать свои 
позиции, – рассказывает Дани-
яр Халилин. – Считаю, что наши 
спортсмены все преодолели и 
смогли войти в число лучших. Это 
говорит о том, что очень хорошо 
работают тренеры. Нас поддер-
живает управление физической 
культуры и спорта. Мы хотим и 
дальше развивать этот вид спорта 

во всех районах и городах нашего 
региона. И для начала – в Темир-
тау, Приозерске, а также Шетском 
и Каркаралинском районах. Уже 
ведем переговоры. Есть спрос, мы 
готовы предоставить тренеров, но 
их нужно оформить в штат. Наде-
юсь, что при поддержке ведомства 
нам удастся воплотить эти планы 
и взрастить новых чемпионов.

Одна из тех, кто подает боль-
шие надежды и мечтает стать 
тренером, – Эмилия Ларионова. 
Спортсменка выступает в весовой 
категории свыше 80 килограммов. 
Она не побоялась принять участие 
в чемпионате мира в Астане, хотя 
во время тренировок получила 
травму.

– Меня прооперировали, была 
смещена перегородка носа, – де-
лится девушка. – Благо во время 
поединков это сильно не мешало, 
хотя и был дискомфорт. Я постара-
лась настроиться на победу, и мне 
поначалу было легко выигрывать 
у своих соперниц. Однако в фи-
нальном бою было тяжело. Против 
меня вышла абсолютная чемпи-
онка и соотечественница, но мне 
удалось выйти победительницей. 
Через две недели я продолжу тре-
нировки. Нужно войти в свой при-
вычный ритм, чтобы в дальнейшем 
вновь покорить пьедестал почета.

Солнце, воздух и лазурная вода озера – все это ждет казах-
станцев на турфестивале. Одно из главных музыкальных собы-
тий года пройдет на пляже в районе поселка Ақшағыл, или, как 
его называют местные жители, Рембаза, 11 и 12 августа. 

«БалхашTourfest-2023» – площадка, на которой каждый смо-
жет найти занятие по душе и обрести единомышленников. В 
программе мероприятия гостей ждут утренние практики от ин-
структоров по йоге и зумбе, конкурсы, тимбилдинги, пляжные 
спортивные состязания, песни у костра, лучшие музыканты, 
креативные ведущие, диджеи, барды, в том числе из Балхаша, 
и современные коллективы уличных танцев. И вся эта взрывная 
смесь будет приправлена современной техникой. Как рассказали 
организаторы, уже был проведен конкурс и закуп необходимо-
го оборудования, в том числе сцены, которая будет установлена 
прямо на пляже. Так как один из основных акцентов фестиваля 
– семейный отдых, для детей подготовлена отдельная развлека-
тельная программа. Хедлайнером заявлен популярный казах-
станский исполнитель Kalifarniya.

– Целей у фестиваля много. Это развитие музыки, поддерж-
ка местных исполнителей, привлечение туристов в Балхашский 
регион, развитие активного и семейного отдыха, задействование 
молодежи, а также экологическое воспитание. В рамках послед-
него направления будут проведены акции по уборке территории, 
спартакиады, конкурсы, викторины, – сообщили организаторы.

Гости турфеста смогут разместиться в палатках на набереж-
ной. Взять снаряжение можно будет и в аренду. За чистотой тер-
ритории будут следить бойцы отрядов «Жасыл ел». Для этого на 
мероприятие приедут около 100 волонтеров из Балхаша, Прио-
зерска, Актогайского и Шетского районов. 

Для транспортировки местных жителей из города до поселка, 
в котором состоится слет, будут курсировать автобусы. Подоб-
ный республиканский фестиваль здесь пройдет впервые. Ранее 
мероприятие на областном уровне проводили в Караганде. В бу-
дущем организаторы планируют сделать его ежегодным.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Первое место на 
чемпионате Казахстана 
по жекпе-жек 
завоевала команда из 
Карагандинской области. 

Первенство было организовано 
среди юношей и молодежи. Это 
три возрастные категории: 18 и 
19 лет, 20 и 21 год, 22 и 23 года. 
Соревнования по национальному 
виду спортивного единоборства 
прошли в городе металлургов.

Команда Карагандинской об-
ласти взяла семь золотых, пять 
серебряных и шесть бронзовых 
медалей. Второе место у бойцов 
из Шымкента, а третье – у Турке-
станской области. 

– Это общая победа всех трене-
ров и спортсменов нашего региона, 
которые потом и кровью в тяжелой 
конкуренции завоевали первое ме-
сто. Очень хорошо себя показал 
Александр Ивашкин. У бойца из 
Темиртау был сложный поединок, 

так как против него выступал спор-
тсмен из профессиональной лиги. 
Эти соревнования были отбороч-
ными на чемпионат Азии, который 
состоится в октябре в Казахстане. 
Жекпе-жек динамично развивается 
в Карагандинской области. В этом 
году секции открылись в Абае, 

Каркаралинске, Балхаше, Прио-
зерске, в селе Баршино. Стараемся 
привлекать спортсменов из отда-
ленных районов, – говорит прези-
дент Карагандинской областной 
федерации национального спорта 
«Жекпе-жек» Адлет Нурмадиев.

А перед чемпионатом Азии 

спортсмены выступят на фести-
вале национальных видов спорта. 
Состязания пройдут в столице с 4 
по 8 сентября. 

Отметим, что в прошлом году на 
чемпионате Казахстана по жекпе-
жек Карагандинская область заня-
ла второе общекомандное место.

АНОНС

Музыка 
под шум прибоя

В Балхаше пройдет республиканский фестиваль 
«БалхашTourfest-2023». Принять в нем участие 
приглашают жителей Карагандинской области и 
других регионов страны. Мероприятие включает 
в себя не только развлечения, но и полезные 
инициативы.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Вырвали победу

Против абсолютной чемпионки

– ЭТО ОБЩАЯ ПОБЕДА ВСЕХ 
ТРЕНЕРОВ И СПОРТСМЕНОВ 
НАШЕГО РЕГИОНА, КОТОРЫЕ 
ПОТОМ И КРОВЬЮ В ТЯЖЕЛОЙ 
КОНКУРЕНЦИИ ЗАВОЕВАЛИ 
ПЕРВОЕ МЕСТО.
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